

IRAK, SIETE AÑOS DESPUES

«E L partido es el que tiene el poder, y los militares, como los civiles, aceptan las concepciones y la política del partido...». Este partido es el Baas irakí (hay otro sirio), que habla por boca de su secretario general adjunto, Chibli El Aissani (1). Más o menos así es, y nadie parece discutir el poder baasista a lo largo y a lo ancho del país de las Mil y Una Noches: desde los altos del Kurdistán, a las riberas bajas del Tigris y el Eufrates, por donde —dicen— estuvo el Paraíso Terrenal, a las tierras que caminaron los griegos de Jenofonte o los palmerales donde amaron los babilonios...

Siete años se cumplen este 17 de julio de la toma del poder por el Baas. La fecha tiene acaso especial significación ahora, y no sólo por la resonancia de la bíblica semana de años, sino porque parece haberse zanjado definitivamente el espinoso problema kurdo, porque en Argel se arreglaron diferencias con los poderosos vecinos iraníes, porque quizá el pleito del Eufrates lleve esperanzas de solución... Siete años de estabilidad en Irak son bastantes si se considera la agitada Historia del país. Sometido durante largos años a la influencia y al mandato inglés, fueron los ingleses quienes impusieron la monarquía, de la que todavía queda el lujoso yate real «Thawra», que pasea a los invitados del Gobierno por el bello paisaje del Chat-el-Arab, donde se unen los ríos Tigris y Eufrates; fueron los ingleses quienes se llevaron el negro obelisco del Rey Zalmanesar al Museo Británico (los franceses también se llevaron el Código de Hamurabi al Louvre); también fueron ellos quienes dejaron el inglés como segunda lengua del país y quienes seguramente legaron de herencia ornamental el eucalipto globulus en las largas avenidas del Bagdad moderno...

Cayó la Monarquía y cayeron los que hicieron caer a la Monarquía y los que hicieron caer a los que hicieron caer la Monarquía... Y ahora está el país regido por un militar prestigioso (Ahmad Hassan Al-Bakr), auxiliado de un joven civil, Saddam Hussein... En casa de Al-Bakr se perfilan los preparativos para el golpe del que estos días se cumplen los primeros siete años, y Saddam Hus-

sein fue uno de los tres hombres (tenía entonces veintidós años) que el 7 de octubre de 1959 participaron en el atentado frustrado al general Kassen... El automóvil de Kassen fue tiroteado en la calle Rachid, muy cerca del zoco, de estrechas callejuelas en sombra,

también un partido comunista que conoció duras represiones hasta hace no mucho tiempo...

La acentuación del poder partidario es perceptible en las grandes conmemoraciones políticas. A primeros de abril de este año, durante las fiestas del XXVII aniversa-

formadas militarmente, mantienen su encuadramiento en fábricas y talleres... Han sido ellas las encargadas de la custodia armada del país cuando el Ejército marchó a la guerra de Palestina o al Kurdistán...

Los problemas del Kurdistán parecen haberse liquidado a finales de marzo, a raíz de la reunión de Argel, cuando se produjo el histórico abrazo entre el Sha y Sadam Hussein. Barzani, caudillo de los rebeldes kurdos, perdió su baza, y el país ha ganado, además de la unidad, el equivalente a los seiscientos millones de pesetas diarios que costaba la guerra. Ha perdido para siempre miles de hombres en los combates (sólo en el último año se produjeron por el lado gubernamental 1.640 muertos y 7.903 heridos).

Así, pues, concluido el grave problema de la guerra interior, con el Régimen institucionalizado políticamente, queda ahora el factor más decisivo para el futuro:

Víctor Márquez Reviriego

donde se vende de todo y donde en cualquier tabuco el joven árabe que ofrece telas o goma de mascar a granel en grandes lebrillos, está descalzo y en calcetines, pero con camisa y corbata, que se va convirtiendo poco a poco en una especie de uniforme del Tercer Mundo.

Saddam es vicepresidente del Consejo Revolucionario, órgano supremo en el Gobierno del Irak, inspirador del Frente Nacional Progresista, dominado por el Baas, pero en el que participa

sario del Baas, en el acto multitudinario del estadio de Bagdad, desfilaban representaciones de las diversas Armas a nivel de compañías; pero cuando, al final, llegó la hora de las milicias populares, perfectamente equipadas con armas automáticas, desfilaron efectivos superiores a una división, y sólo ellas permanecieron formadas en el césped, durante las dos o tres horas del mediodía, bajo un calor ecijano, mientras los dirigentes políticos pronunciaban sus discursos. Las milicias, uni-



La amenaza de la sequía si las aguas del Eufrates no llegan a las tierras iraquíes es grande. El país necesita agua, y el agua está en el bíblico río.

(1) Declaraciones del secretario general adjunto del Baas a Enrique Vázquez en el boletín «Actualidad Política Extranjera», número 154, 14 de junio de 1975



Saddam Hussein, vicepresidente del Consejo Revolucionario y hombre del ala civil del partido Baas. Saddam, viajero del Régimen iraquí, es factor clave en el proceso de institucionalización política del país.

el económico. En el informe del VIII Congreso del Partido se decía: «Los cinco próximos años deben ser la etapa de realización del "gran salto" en la situación económica y social del país, a continuación del cual, el Irak accederá a estadios de evolución donde estarán aseguradas las bases firmes de una economía nacional sólida y floreciente, y donde estarán establecidas las condiciones de una sociedad moderna y los elementos precisos para el bienestar del pueblo...».

Pero no hay que olvidar que el Irak es un país que quiere desarrollarse por una vía determinada: un cierto tipo de socialismo. Y tampoco que está situado en una zona donde la mayoría de los Estados siguen un modelo económico y político diferente (el capitalista) y donde algunos tienen lazos muy fuertes con los Estados Unidos. El Irak es uno de los pueblos árabes que menos relaciones mantienen con éstos, y, en cambio, de los más relacionados con la Unión Soviética y los países socialistas. Cuando Saddam Hussein visitó Moscú el 10 de febrero de 1972, su viaje era el prólogo para un tratado de amistad soviético-iraquí, refrendado por un viaje de Alexei Kossiguin a Bag-

dad. Todo ello se inscribía en la lógica evolución de un Régimen que en el interior había pasado de ser considerado en un principio poco menos que derechista y de tener enfrentamientos con los comunistas, a una estrecha colaboración con ellos. Y, en el exterior, a buscar el apoyo del poderoso Estado socialista soviético frente a los enemigos reales o potenciales próximos o alejados de su tierra.

Por muchas que sean las promesas de amistad entre los vecinos (y en el Argel de la reunión de la OPEP a primeros de marzo las hubo), el futuro ha de jugarse a nivel supraestatal. Y está claro entonces que los países que siguen la vía capitalista intentarán, utilizando para ello sus muchas riquezas y la ayuda americana, debilitar primero y anular después los experimentos socializantes de los países progresistas. Sobre todo cuando, como en este caso, los últimos tienen una menor riqueza potencial o incluso son claramente pobres.

Por eso, en el Congreso Regional del Partido Baas (es regional porque en cuanto partido de la gran nación árabe, el partido iraquí tiene sólo un «mando regio-

nal» y no nacional) se insistía, de cara a las líneas maestras del próximo quinquenio, en la independencia económica. De momento, esta independencia tiene una baza capital: el petróleo. Y así se señala como «la decisión de nacionalizar la Irak Petroleum Company fue una medida revolucionaria y constituyó una acción decisiva en la vía del logro de la independencia económica». Pero eso no basta, y ahora, a la vez que se quiere poner un cierto coto al consumo (en «sus aspectos nefastos»), se busca asegurarse por intercambios comerciales el suministro de todo lo preciso para el desarrollo y la construcción de una gran industria petroquímica, llevando una política más prudente en cuanto a exportaciones de petróleo, acelerar el desarrollo de los regadíos en la agricultura, etcétera. Para esto último ha supuesto un golpe muy duro la construcción por Siria y Turquía de presas en el Eufrates, que condenan a la sequía a grandes comarcas iraquíes. El hecho fue calificado por alguna prensa iraquí como «un acto criminal, antinacionalista e inhumano», y recordemos aquí el sentido de la palabra nacionalista en cuanto que nación árabe (2). Si se piensa que el arroz es componente primordial de la alimentación iraquí y que el país ha de importar arroz del Pakistán, y que igual ocurre con otros productos agrarios (que se comen así buena parte de los beneficios producidos por la venta de petróleo), nos daremos cuenta de lo importante que es llegar a una cierta autosuficiencia en materia agrícola, lo que permitiría destinar los réditos petroleros a la importación de bienes de equipo para la industrialización. Ahora el país anda escaso de fábricas y en no pocos aspectos se delata esta penuria industrial. Así, en los rudimentarios artesanales y aparatosos artefactos de aire acondicionado (que allí no es precisamente un refinado sibirismo, sino una necesidad) o en la heterogeneidad de los automóviles que, sin agobios de tráfico, circulan por las largas avenidas de la extendida ciudad; en una tienda veo juguetes checos de madera, y en una oficina cercana se ofrecen productos soviéticos, que van desde ediciones en árabe de «El 18 Brumario de Luis Bonaparte» a los Fiat fabricados en las factorías Togliatti. ■ V. M. R.

(2) El poeta Hamid Said (Al-Hilla, Irak, 1941), refleja este sentimiento en «Octava lectura»:

Si las gaviotas del mar febril de los árabes tienen hambre.

Y en estos versos:

Ahora, parado entre Siria y Basora,
[ante
mi pasan las caravanas del centro de
[Arabia,
de los confines del Sahara.

(Versión de Federico Arbós Ayuso en su trabajo «Dos poetas iraquíes actuales», «Revista de Occidente», número 145, abril 1975.)

HORA H



ENSAYOS Y DOCUMENTOS

LA PENINSULA MAÑANA,
¿PUEDE VIVIR PORTUGAL
SIN LAS COLONIAS?

**DIEZ ECONOMISTAS
PORTUGUESES**

Prólogo: Pablo Martí Zaro

EL ESTADO

GEORGES BOURDEAU

PRINCIPIOS GENERALES
DE LA COMUNICACION:
LA VISION
Y SUS AMBITOS COSMICO,
CEREBRAL
Y CINEMATOGRAFICO

CR. A. BLOM-DAHL ANDERSEN

EL MEDIO MEDIA:
LA FUNCION POLITICA
DE LA PRENSA

LORENZO GOMIS

ESPAÑOLES DE DOS SIGLOS:
DE VALERA
A NUESTROS DIAS

JOSE LUIS CANO

MI MUSICA ES PARA
ESTA GENTE... (ENSAYOS)

FELIX GRANDE

RUSIA Y ESPAÑA:
UNA RESPUESTA CULTURAL

MIJAIL ALESEEV

Versión directa del ruso
y prólogo:
José Fernández Sánchez

EL PENSAMIENTO POLITICO
DE JULIAN BESTEIRO

ANDRES SABORIT

Prólogo: Emiliano M. Aguilera

HISTORIA
DE LA ARQUITECTURA
OCCIDENTAL I: DE GRECIA
AL ISLAM

FERNANDO CHUECA GOITIA

PERSPECTIVAS
DE UNA EUROPA RAPTADA

LUIS DIEZ DEL CORRAL

**SEMINARIOS Y
EDICIONES, S.A.**

SAN LUCAS, 21. TELEFONO 419 84 89
MADRID-4

triumfo 13